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La honestidad de servir y no servirse…

Rinde Héctor Santana su 
Primer Informe de Actividades

Refrenda su compromiso y honestidad con el pueblo de Bahía de Banderas, ya que él ofrece respuestas y no 
pretextos; la ciudadanía tiene el derecho de saber lo que se hace con su dinero

Por Lidia Núñez Cota

Meridiano Bahía de Banderas.- A una semana 
de asumir la presidencia municipal de Bahía de 
Banderas, Héctor Javier Santana García, ofreció su 
primera rendición de cuentas de su gobierno. 

Informar de lo que se está haciendo en la 
administración que tiene a cargo y dar a conocer 

a la ciudadanía lo que se hace con su dinero, pero 
sobre todo decirle adiós a los “moches”, y refrendar 
el compromiso, la honestidad de servir y no servirse 
del pueblo”.

Consciente de que falta mucho por hacer 
en el municipio número 20 del Estado, recalcó 
que no será hasta que se cumpla el mes de 
su administración, para dar a conocer las 

observaciones correspondientes de cómo se 
recibió.

Bahía de Banderas es el destino donde se 
cumplen los sueños, por lo que el pueblo tiene 
el derecho a conocer en que se gasta su dinero, 
“ser responsable de lo que se está recibiendo y no 
ocultar nada…el compromiso es únicamente con el 
pueblo”. PAGINA3

Destaca el gobernador Navarro 

en la mañanera

Transformamos el Sector 
Salud en Nayarit, gracias 

al gobierno federal
Durante su intervención en la tradicional conferencia 
de prensa del presidente López Obrador, desde el 
Hospital de la Mujer, el mandatario estatal agradeció 
el impulso permanente a este rubro, ya que hoy, la 
atención médica es pareja, sin importar si cuenta con 
derechohabiencia o no

Redacción 

Esta mañana, en enlace directo 
con el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, 
desde el Hospital de la Mujer, el 

gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, expuso la 
transformación que se ha hecho en 
Nayarit en el Sector Salud, gracias 
al apoyo decidido del Gobierno 
federal. PAGINA3

Por excelencia en el servicio

Entregan distintivos H y S a 
hoteles de Puerto Vallarta 

La entrega se llevó a cabo �����������	
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Merdiano/A. Quadratin

Se llevó a cabo la entrega el distintivos H 
y S a diversos hoteles de Puerto Vallarta, 
consolidando con ello el compromiso 
del sector en el desarrollo e impulso 
turístico de este destino de playa.
La entrega se llevó a cabo en una 
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a empresas en Puerto Vallarta, en 
las que se entregó un Distintivo H 
al desayunador del Hotel ONE, 6 
Distintivos H a los centros de consumo 
de Buenaventura Grand Hotel & Great 
Moments, 1 Distintivo S a Casa Velas 

�
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������������������
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a Hacienda Buenaventura Hotel & 
Mexican Charm.
Lo anterior, una vez que sus 
establecimientos de Alimentos y 
Bebidas han cumplido con la norma 
F-605-NORMEX-2018 y aprobado la 
�����������������
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Ejemplo de vida de Rebeca Rodríguez  

Dejar de ver no le impidió hacer Turismo 
para personas con discapacidad

Con motivo del Día Mundial de Turismo, a celebrarse el próximo 27 de septiembre, 
se realizó la conferencia “Un turismo accesible e inclusivo para personas con 
discapacidad”, de interés para la comunidad universitaria.

Redacción

Con motivo del “Día Mundial del Turismo”, 
que se celebra en México en el 27 de 
septiembre, a través de la coordinación 

de la carrera de Licenciatura en Turismo, 
del Centro Universitario de la Costa, se 
llevó a cabo la conferencia: “Un Turismo 
Accesible e Inclusivo para Personas 
con Discapacidad”, que fue impartida 

por la Licenciadas Rebeca Rodríguez 
Ramírez y Cleotilde Piña Franco, en el 
mini auditorio Dr. Armando Soltero 
Macías, ante la presencia de profesores y 
estudiantes. PAGINA4PAGINA8

Del 20 al 22 de noviembre

Albergará Nayarit 
Cumbre Empresarial 

de Líderes de 
Comercio, Servicios 

y Turismo
Se espera que sean más de mil 
dueños y líderes empresariales 
de todo México los que asistan, 
con acceso a tres ponencias 
internacionales, se cerrará con un 
concierto y un recorrido turístico

Redacción PAGINA4

Por resultados en 

Campeonatos Mundiales, 

Juegos Olímpicos y 

Paralímpicos París 2024

Entrega Ana 
Gabriela Guevara  

estímulos por más 
de 41 millones 

de pesos 
La directora general de la CONADE 
reconoció a 80 deportistas y 46 
entrenadores que participaron en 13 
competencias

Meridiano Deportes

Los Capitales

Brugada 
iniciará su 

mandato 
autorizando 

un ilegal 
Mega proyecto 
inmobiliario

Édgar González Martínez

La constructora GICSA 
logró, después de 9 años de 
mantener suspendida una 
obra por negativas para su 
autorización, que el próximo 
gobierno de la ciudad, que 
encabezará Clara Brugada, 
autorice la construcción 
de un megaproyecto en la 
Avenida Palmas 915, en donde 
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cuadrados.  

Nalifka: Aroma 

de Rusia

“Rusia debería 
basarse en 

su herencia 
del pasado”
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Moscú, Rusia

Libros de Ayer y Hoy

Estatua de 
Colón, a 151 

años, borrada 
de la historia

Teresa Gil
laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Los Capitales
Brugada iniciará su 

mandato autorizando 
un ilegal Mega proyecto 

inmobiliario

Nalifka: Aroma de Rusia
“Rusia debería basarse en su herencia del pasado”
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*Los prooccidentales apoyaban individualismo y modernización.

Libros de Ayer y Hoy
Estatua de Colón, a 151 años, borrada de la historia

Teresa Gil
laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

Édgar González Martínez

La constructora GICSA 
logró, después de 9 años 
de mantener suspendida 
una obra por negativas 

para su autorización, que el 
próximo gobierno de la ciudad, 
que encabezará Clara Brugada, 
autorice la construcción de un 
megaproyecto en la Avenida 
£%=^%*/�®¯+/"#/>)#>"/*"/<#(Y'%�)#/
°/ k�">()*+/ ')#/ <#%/ *<k"�Y'("/ >"/
8,649 metros cuadrados.  El mega 
proyecto consiste en una torre de 
®�/k(*)*/k%�%/)Y'(#%*/�/_(_("#>%+/®®/
pisos para estacionamientos y un 
centro comercial, que no cuentan 
con las autorizaciones debidas, 
de acuerdo con la normatividad 
de diversas dependencias del 
gobierno capitalino, como son las 
secretarias de Desarrollo Urbano 
y Vivienda, así como la de Medio 
Ambiente, ya que en la zona sólo 
*"/ k"�^(K"#/ ">(Y'%'()#"*/ >"/ K�"*/
niveles.

Por supuesto, los residentes 
de Lomas de Chapultepec y zonas 
aledañas, preparan una lluvia de 
amparos que obscurecerán los que 
no hace mucho hacía el llamado 
cártel inmobiliario, que tanto fue 
criticado por el partido Morena 
y sus funcionarios. No son pocos 
los residentes afectados que se 
preguntan cómo se logró desactivar 
las prohibiciones que durante 9 
años eran tema prohibido, y, ahora, 
en unos cuantos días después de 
las elecciones, se podrá continuar 
con la construcción que colapsará 
=%/ �)#%+/ k)�/ "=/ K�WY')+/ �/ ?<"/
reducirá el agua potable a la zona.

La constructora GICSA, de la 
dinastía encabezada por Abraham 
y Elías Cababie Daniel, está al frente 
de esta magaconstrucción. Muchos 
de los requisitos para construir 
*)#/ Y¢%>)*/ k)�/ "=/ �){("�#)/ >"/ =%/
Ciudad de México, y por ello es que 
de manera sospechosa, el proyecto 
se reanudará una vez que inicie el 
mandato de Brugada, a pesar de 
que Mauricio Tabe, alcalde reelecto 
en Miguel Hidalgo, considera que 
ese tipo de construcciones deben 
cumplir con la legislación y la 
aprobación de los vecinos.

Los diputados locales de 
Morena-Verde, Guadalupe Chávez, 
María Guadalupe Morales, 
Norberto Sánchez, Carlos Mirón, 
Javier Ramos, y Victor Hugo Lobo, 
^)>(Y'%�)#/ "=/ <*)/ >"/ *<"=)/ k%�%/
construir grandes obras, sin que 
fuera necesaria una consulta con 
los vecinos, lo cual es inaceptable 
y desatará una lluvia de amparos. 
Lo anterior, no obstante que 

Mauricio Tabe, alcalde reelecto 
en Miguel Hidalgo, está a favor 
de que este tipo de obras deben 
cumplir con la ley y la aprobación 
de los vecinos, por un lado, y el 
gobierno de la CDMX, encabezado 
temporalmente por Martí Batres, 
quien no decide nada. Esta mega 
construcción, desatará el interés 
de otras constructoras que han 
realizado grandes obras, como los 
realizados en la delegación Miguel 
Hidalgo, en avenidas como Miguel 
de Cervantes Saavedra, Schiller y 
¦�"*/ £(')*+/ (>"#K(Y'%>%*/ k)�/ =)*/
vecinos como obras del llamado 
cartel inmobiliario.

En este sexenio, el SAT recuperó 
-por auditorías- unos 3.5 billones de 
pesos.

El Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) informa 
que, durante la presente 
administración, ha recaudado 3.5 
billones de pesos por auditorías 
y promoción de cumplimiento, lo 
que representa 2.3 billones de pesos 
más que en el sexenio anterior, es 
decir, un crecimiento real de 120.2 
por ciento, cifras al mes de agosto 
de este año. De estos recursos, 1 
billón 426 mil 725 millones de 
pesos se obtuvieron por auditorías 
a grandes contribuyentes, 1 billón 
87 mil 476 millones de pesos por 
auditorías a pequeños y medianos 
contribuyentes, mientras que por 
promoción del cumplimiento se 
obtuvieron 989 mil 182 millones 
de pesos, al considerar en 2024 
pagos únicos, por contribuyente y 
fecha de pago.

�('|%*/ %''()#"*/ >"/ Y*'%=(�%'(�#/
forman parte del Plan Maestro 
de Fiscalización y Recaudación 
que ha permitido incrementar 
la recaudación de grandes 
contribuyentes, se incentivó la 
autocorrección y el cobro oportuno; 
�/ *"/ �"w)���/ =%/ _"�(Y'%'(�#/ >"/ =%/
aplicación de saldos a favor del 
impuesto al valor agregado (IVA). 
Gracias a esto se han incrementado 
los ingresos tributarios sin aumentar 
impuestos o crear nuevos, con lo que 
se garantiza un piso parejo y justo 
en el cobro de contribuciones.

Benjamin Moore, líder 
norteamericano en pinturas, inicia 
operaciones en México.

Con 141 años de historia 
fabricando productos 
residenciales y comerciales de alta 
calidad, Benjamin Moore ofrece las 
herramientas e inspiración para 
transformar cualquier espacio 
con creatividad y estilo. Benjamin 
Moore es una marca arraigada en 

comunidades locales 
y negocios familiares, 
donde la experiencia 
en la industria es 
fundamental. Su 
sólido compromiso 
=)'%=/ *"/ �"\"¢%/ "#/ *<*/
exclusivas alianzas 
con distribuidores 
i n d e p e n d i e n t e s , 
valorados por su 
conocimiento local 
y especialización, 
así como en sus 
c o l a b o r a c i o n e s 
estratégicas con 
pintores profesionales 
y diseñadores de 
interiores, conocidos 
por su destreza y 
dedicación para crear 
espacios excepcionales 
utilizando los mejores 
materiales y colores.

loscapitales@yahoo.
com.mx

w w w .
agendadeinversiones.
com.mx

Twiter: @Edgar4712

La cuestión entre dos formas 
de pensar y de actuar entró en 
pausa por la revolución rusa 
de 1917, cuando los socialistas 

radicales subieron al poder, pero los 
debates entre los occidentalistas y sus 
oponentes siguen vigentes todavía 
hoy. ¿Cuáles son los argumentos 
principales?

[#)*/%Y�^%�/�Z�`+/*)^)*/%*(WK(')*±+/
y los que se oponen a la idea de que 
Rusia pertenece al mundo occidental 
suelen enfatizar que a lo largo de la 
historia nacional ha vivido en “una 
encrucijada” de civilizaciones y que 
por eso ha abrazado valores culturales 
de Europa y de Asia.

Rusia debería basarse en una 
herencia única, en su pasado, tal y 
como decía Lev Gumiliov, historiador 
ruso y una de las voces más respetadas 
del euroasianismo, la de aquellos que 
consideran que Rusia es euroasiática, 
un país tanto occidental como 

oriental):
“Rusia es un país especial, sin 

similitud con otros, singular, que une 
elementos de Occidente y de Oriente”, 
%Y�^�/ "=/ *%{()/ |%'"/ >�'%>%*+/ %>"^W*+/
>"'`%+/ "](*K"/ =%/ ')#\('K(_%/ |(*K)�(%/ >"/
Rusia y sus polémicas relaciones con los 
países europeos y Occidente”.

En general, no se hace más que echar 
leña al fuego y provocar que muchos 
pensadores patriotas digan: “No somos 
europeos ya que Europa nunca nos 
abrazará”.

Alexander Blok, poeta de principios 
del siglo XX, escribió un airado poema 
llamado Escitas, dedicado a los europeos 
que niegan que Rusia sea parte de 
Europa: “Sí, somos escitas, sí, somos 
asiáticos, con rasgados y codiciosos 
ojos. Se intenta atraparnos; pero no 
somos parte integral de Occidente”

Por otro lado, en el mismo poema, 
Blok llama a la unidad entre los rusos 
y sus vecinos europeos: “¡Camaradas, 

seamos hermanos!”.
Se trata de un ejemplo de un tipo 

de pensamiento según el cual los lazos 
entre Europa y Asia prevalecen a pesar 
de las diferencias y los malentendidos 
políticos. Desde tiempos de Pedro el 
Grande, entre 1682 y 1725), que llevó 
los valores, hábitos e incluso las ropas 
europeas a Rusia a principios del siglo 
XVIII, este punto de vista cuenta con 
muchos apoyos.

Por ejemplo, el analista ruso y editor 
jefe de Carnegie.ru, Alexander Baúnov, 
escribió en 2014 un ensayo en el que 
%Y�^%/ ?<"/ K%#K)/ =)*/ )�("#K%="*/ ')^)/
los occidentales consideran que Rusia 
está más cerca del Occidente global, al 
menos en términos culturales.

“Nuestras diferencias con cualquier 
k%`*/ )''(>"#K%=/ *)#/ ^<�/ *(!#(Y'%K(_%*+/
pero no son más que las diferencias que 
puede haber entre Finlandia y Portugal, 
Hungría e Irlanda o Chipre y Polonia”, 
escribió Baúnov.

Ciento cincuenta y tres años 
hace que Cristóbal Colón fue 
elevado a un dios marinero 
continental en nuestra ciudad, 

en una estatua. Pero hoy es solo un 
recuerdo cuya estatua está abandonada 
presuntamente en el Estado de México. 
No es cierto que la historia sea fría y 
>"Y#(K(_%�/¤%�/k"�*)#%¢"*/')#*%!�%>)*/
que aparecen de pronto con su 
verdadero rostro y éste es el que tiene el 
resguardo real de lo que fue. Es el caso 
de Cristóbal Colón, cuya estatua inició 
su instalación donde estuvo en los 
últimos tiempos en el Paseo de Reforma, 
Fue el 25 de septiembre de 1873, cuando 
el escultor francés Charles Cardier 
>"Y#(�/ "=/ K�%{%¢)/ >"/ <#/ k"�*)#%¢"/ ?<"/
estuvo ahí hasta 2020 cuando aparece 
ya desdeñado de la historia. Entonces 
su recuerdo y su larga historia de 
navegante, tenía otras consideraciones. 
Era en ese entonces, como lo fue 
por unas largas décadas, el gran 
Descubridor de América, por más que 
un tipo se adelantó y fue éste, Américo 
Vespuci, al que le dieron el nombre de 
nuestro continente. La misma historia, 
también cambiante, nos dice que todos 
ignoramos donde vamos a terminar. 
Incluso como recuerdo. Los grandes 
poderosos que terminaron en la cárcel 
cuando no asesinados, no ignoraron 
cual puede ser el destino del poder o de 
una grandeza que en su momento fue 
clamada. Fue el caso de Colón

LA HISTORIA ABRIÓ SUS CARTAS Y LA 
GENTE COMPRENDIÓ LA VERDAD DE 

COLÓN

Desde siglos atrás, el famoso 
descubrimiento de América tuvo 
grandes opositores que fueron 
acallados por la fuerza del invasor. 
Pero abiertos los ojos y equilibrados 
en algunos casos los valores, la 
dominación aquella empezó a caer de 
la gracia y los grandes descubridores 

mostraron lo que fueron. Cristóbal 
pese a su gran pericia de marinero 
y otros valores que se le adjudican, 
quedó al descubierto y sus viejos 
pecados como gobernador golpeador 
de indígenas y en algunos casos como 
homicida ,se fueron acumulando. 
La verdad se fue exhibiendo y 
abriendo sobre todo la realidad de 
que en la gran América que había 
sido la víctima de los españoles lo 
fue antes Cristóbal Colón , y desde 
luego el que presuntamente llegó 
primero el 12 de octubre de 1492, 
quedó al descubierto. No se si el 
gran boulevard que cruza parte de 
Roma llamado Cristóforo Colombo 
seguirá todavía con la prestancia y el 
recuerdo de aquel navegante genovés, 
o fue dejada de lado y sus estatuas 
derrumbadas en muchos países. En 
2023 fue separada de su trono la que 
estaba en Paso de la Reforma y por lo 
pronto estuvo arrumbada en alguna 
parte de la alcaldía Cuauhtémoc. En 
este septiembre, el día 25, el recuerdo 
solo se cifrará en el escultor Charles 
Cardier, que lo fue diseñando al 

parecer a partir de imágenes.

EL SITIO DE COLÓN A FEMENISTAS, 
PERO LA INDÍGENA AMAJAC VIGILA 

CERCA

Derribada aquella vieja historia, la 
estatua de Colón destruyó sus valores y 
el pleito entonces se produjo de parte de 
las feministas que querían a su imagen 
levantada donde predominó Cristóbal. 
La insistencia de la jefatura de la ciudad 
para dejar el sitio a la indígena La joven 
de Amajac, se opuso a la resistencia de las 
mujeres y la estatua de ésta extraída en 
Veracruz se colocó enfrente. La estatua 
indígena relacionada con la ley que acaba 
de aprobarse a favor de indígenas y de 
afromexicanos, refuerza esa presencia. 
El feminismo no ha querido entender 
que reconocer los valores de una mujer 
indígena, es reconocer los de todas las 
mujeres y se aferran a sus posturas.

AHORA EL NAVEGANTE COLÓN 
APARECE COMO UN SER SIN PATRIA

Mientras la historia del navegante 
pierde compostura, se deshacen 
multitud de historias que se acuñaron 
sobre todo en España. Por lo pronto 
habría que insistir en que el presunto 
descubrimiento y digo presunto porque 
al parecer hubo varios antes, fue de un 
genovés y no de un español pero los que 
sacaron valores de ese descubrimiento 
fueron éstos, los hispanos. Eso dio 
a muchos teóricos e investigadores, 
lingüistas incluso, el deseo que se 
empeñaron en devolver a Colón a Iberia. 
Aunque nunca quedó claro que fuera 
genovés pero por su idioma lo parecía. 
£"�)/>(_"�*)*/|(*K)�(%>)�"*/=)/'%=(Y'%#/
en multitud de sitios, como catalán, 
andaluz, portugués, vasco, noruego, 
escocés, gallego. Y hasta sefardí, porque 
hubo quien insistió que se originó 
en tierras que hoy ocupa ilegalmente 
Israel.
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Destaca el gobernador Navarro en la mañanera

Transformamos el Sector 
Salud en Nayarit, gracias 

al gobierno federal
* Durante su intervención en la tradicional conferencia de 

prensa del presidente López Obrador, desde el Hospital de la 
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a este rubro, ya que hoy, la atención médica es pareja, sin 
importar si cuenta con derechohabiencia o no

Reafirma su compromiso con la inclusión en Bahía

Reconoce Héctor Santana el esfuerzo 
de personas con discapacidad

* “Quiero decirles que todos ustedes cuentan conmigo, y le 
voy a tener principal atención a todas las personas con 
discapacidad, porque me queda claro que todos podemos salir 
adelante, en mí van a tener una persona que será su amigo, que 
������'������@$������������	�����������	������	��������B>��
��
����	������������F���'��������I��

La honestidad de servir y no servirse…

Rinde Héctor Santana su Primer 
Informe de Actividades

* Refrenda su compromiso y honestidad con el pueblo de Bahía de 
&�������$����='��<��#��	������'��
����������
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tiene el derecho de saber lo que se hace con su dinero

Argimiro León

El presidente municipal de Bahía de Banderas, 
¤�'K)�/ %_("�/ �%#K%#%/ �%�'`%+/ �"%Y�^�/ *</
liderazgo y compromiso con la inclusión 
durante su visita a la Universidad Tecnológica 
Bahía de Banderas, en conmemoración del Día 
Internacional de las Lenguas de Señas.

En este importante evento estuvieron 
k�"*"#K"*/ Y!<�%*/ '=%_"/ ')^)/ "*¶*/ ·W�%K"+/
presidente de la Asociación Cultura Sorda 
de Puerto Vallarta, la maestra de Lengua de 
Señas Mexicana María Isabel Baltazar, y Karina 
Quintero, coordinadora de Discapacidad de 
Bahía de Banderas.

Durante el encuentro, se llevaron a 
cabo ponencias y actividades centradas en 
fomentar la empatía y el respeto hacia las 
personas con discapacidad. El evento también 
contó con la emotiva presentación del Ballet 
de la Universidad Tecnológica de Bahía de 

Banderas “Muwieri”, resaltando el talento y la 
inclusión en la comunidad.

En su discurso, el alcalde Héctor Santana 
expresó su profundo reconocimiento 
hacia el esfuerzo de las personas con 
discapacidad en una sociedad que avanza 
hacia la inclusión. 

“Quiero decirles que todos ustedes cuentan 
conmigo, y le voy a tener principal atención a 
todas las personas con discapacidad, porque me 
queda claro que todos podemos salir adelante, 
en mí van a tener una persona que será su 
%^(!)+/?<"/*"�W/*</%=(%>)±+/%Y�^�/�%#K%#%/')#/
determinación.

Además, hizo un llamado a los estudiantes 
para que actúen con empatía y respeto hacia 
todos, independientemente de su condición, y 
les ofreció su apoyo incondicional. 

“En la presidencia estoy a sus órdenes, y el 
gobierno de Bahía de Banderas es su gobierno, 
estamos hechos para servir”, concluyó el alcalde.

!�"�#�����$�%�&�'�(�
Meridiano Bahía de Banderas

A una semana de asumir la presidencia municipal 
de Bahía de Banderas, Héctor Javier Santana 
García, ofreció su primera rendición de cuentas de 
su gobierno. 

Informar de lo que se está haciendo en la 
administración que tiene a cargo y dar a conocer 
a la ciudadanía lo que se hace con su dinero, pero 
sobre todo decirle adiós a los “moches”, y refrendar 
el compromiso, la honestidad de servir y no 
servirse del pueblo”.

Consciente de que falta mucho por hacer 
en el municipio número 20 del Estado, recalcó 
que no será hasta que se cumpla el mes de 
su administración, para dar a conocer las 
observaciones correspondientes de cómo se 
recibió.

Bahía de Banderas es el destino donde se 
cumplen los sueños, por lo que el pueblo tiene 
el derecho a conocer en que se gasta su dinero, 
“ser responsable de lo que se está recibiendo y no 
ocultar nada…el compromiso es únicamente con 
el pueblo”.

Santana García, informó a grandes rasgos 
sobre las diferentes áreas del municipio, en cuanto 
a Protección Civil remarcó que es muy necesario 
que se cuente con la señalización propia y sobre 
todo conocer los puntos de encuentros en casos de 

emergencia.
Bahía de Banderas se distingue en el Estado, 

por ser semillero de medallistas, por lo que el 
apoyo a deportistas es fundamental.

Recalcó que se sentaron la bases para un 
Centro de Bienestar Animal, con una inversión 
inicial de 7 millones de pesos, con el único 
objetivo de dar atención y refugio a los animales.

Los 30 mil comerciantes instalados en Bahía 
tendrán una atención digna nunca antes vista, 
>"*>"/=%/�"^)>"=%'(�#/>"/=%*/)Y'(#%*/>"/£%>��#/
y Licencias hasta ser recibidos en una ventanilla 
única donde uno de los 8 responsables deberá 
resolver el tema, dar certeza, evitar corruptelas y 
trámites engorrosos.

En cuanto a Obras Públicas, el recién 
nombrado alcalde Héctor Javier Santana 
García señaló que hace equipo con diferentes 
empresarios de la región para complementar 
obras, reactivarlas porque él ofrece soluciones, 
no pretextos.

En Turismo mencionó que se trabaja en el 
“Festival de las Almas” a realizarse en el poblado 
de Sayulita, referente al Día de Muertos, así como 
el   “Primer Festival de Playa”, e invitar a varios 
estados del país y del extranjero.

Finalmente hace un llamado a los 
badebadenses a presentar sus denuncias, que 
tengan la certeza que serán atendidas, así como 
la instalación de las diferentes comisiones y 
reforzar áreas en jurídico, tesorería y sobre todo 
en contraloría, donde pretende realizarlas en 
tiempo real, evitar “sorpresas” y errores.

Redacción 

Esta mañana, en enlace directo con el presidente 
de México, Andrés Manuel López Obrador, 
desde el Hospital de la Mujer, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, expuso 
la transformación que se ha hecho en Nayarit 
en el Sector Salud, gracias al apoyo decidido del 
Gobierno federal.

Durante su intervención en la tradicional 
conferencia de prensa, el doctor Navarro 
Quintero agradeció el impulso permanente 
a este rubro, ya que hoy, la atención médica 
es pareja, sin importar si cuenta con 
derechohabiencia o no.

El gobernador mandatario estatal 
puntualizó que el Hospital de la Mujer es 
resultado de los esfuerzos del Gobierno de la 
4T. El fortalecimiento de infraestructura en 
materia de salud incluye 18 hospitales, así como 
el rescate y modernización de instalaciones 
^">(%#K"/ "?<(k%^("#K)/ �/ *<Y'("#'(%/ >"/
médicos generales, especialistas y enfermería.

También mencionó que hoy, las unidades 
más alejadas trabajan las 24 horas con personal 
comprometido, profesional y cálido que 
conocen la importancia de su atención.

El trabajo unido entre López Obrador y 
Navarro Quintero rinde frutos positivos y lleva 
')#*(!)/"=/{"#"Y'()/>"/^(="*/>"/#%�%�(K%*�
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Del 20 al 22 de noviembre

Albergará Nayarit Cumbre 
Empresarial de Líderes de 

Comercio, Servicios y Turismo
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los que asistan, con acceso a tres ponencias internacionales, se cerrará con 
un concierto y un 
recorrido turístico

Ejemplo de vida de Rebeca Rodríguez  

Dejar de ver no le impidió hacer Turismo 
para personas con discapacidad

-� ����
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se realizó la conferencia “Un turismo accesible e inclusivo para personas con 
discapacidad”, de interés para la comunidad universitaria.

Por excelencia en el servicio

Entregan distintivos H y S a 
hoteles de Puerto Vallarta 

* La entrega se llevó a cabo en una ceremonia 
�	����������
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Para seguir como referente

Llaman hoteleros de 
Vallarta a impulsar 

la calidad de servicio
* En la actualidad varios hoteles se 
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en que lo importante no es obtener la 
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Se llevó a cabo la entrega el 
distintivos H y S a diversos hoteles 
de Puerto Vallarta, consolidando con 
ello el compromiso del sector en el 
desarrollo e impulso turístico de este 
destino de playa.

La entrega se llevó a cabo en una 
'"�"^)#(%/)Y'(%=/>"/�"�K(Y'%>)*/>"/
�%=(>%>/ �/ >"/ �=%*(Y'%'(�#/ ¤)K"="�%/
a empresas en Puerto Vallarta, en 
las que se entregó un Distintivo 
H al desayunador del Hotel ONE, 
6 Distintivos H a los centros de 
consumo de Buenaventura Grand 
Hotel & Great Moments, 1 Distintivo 

S a Casa Velas Boutique Hotel y 
'=%*(Y'%'(�#/ |)K"="�%/ %/ ¤%'("#>%/
Buenaventura Hotel & Mexican 
Charm.

Lo anterior, una vez que sus 
establecimientos de Alimentos y 
Bebidas han cumplido con la norma 
F-605-NORMEX-2018 y aprobado la 
'"�K(Y'%'(�#/#%'()#%=�

Asimismo, por la 
implementación de mejores 
prácticas de Sustentabilidad 
Turística. Este es un mecanismo de 
autoevaluación de Sectur para los 
establecimientos de hospedaje que 
="*/ k"�^(K"/ *"�/ '=%*(Y'%>)*/ *){�"/ =%/
categoría con o sin estrellas
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El presidente de la Asociación 
de Hoteles y Moteles de Puerto 
Vallarta, Álvaro Garci-Arce Morás, 
llamó al sector hotelero de 
este destino turístico a seguir 
impulsando el servicio de 
atención al cliente, a efecto de 
seguir siendo referente a nivel 
nacional e internacional.

Al señalar que el 85 por ciento de 
los hoteles asociados al organismo 

que encabeza cuentan con 
'"�K(Y'%'()#"*/ ?<"/ =)*/ %'�">(K%#/
por su calidad de servicio, tales 
como Distintivos H o S, Garci-Arce 
Monrás, dijo que lo más importante 
es mantener la calidad.

En la actualidad varios hoteles 
se encuentran en proceso de 
'"�K(Y'%'(�#/ >(¢)/ �%�'`%� �'"/
Monraz, sin embargo, insistió en 
que lo importante no es obtener 
=%/ '"�K(Y'%'(�#+/ *(#)/ ^%#K"#"�/ =%/
calidad de servicio.

Redacción

Nayarit será el escenario de la Segunda 
Cumbre Empresarial de Líderes que se 
llevará a cabo entre la Confederación 
de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo, (CONCANACO 
SERVYTUR) y la Secretaría de Turismo 
de Nayarit, del 20 al 22 de noviembre 
de 2024.

El anuncio  tuvo  lugar 
en  la  conferencia  de  prensa 
presidida  por  Octavio  de  la 
Torre  de  Stéffano,  presidente 
de  la  Confederación ,  y  Juan 
Enrique  Suárez de  Real Tostado, 
secretario  de  turismo  de  Nayarit 
y  Presidente  de  la  Asociación 
de  Secretarios  de  Turismo  de 
México.  (ASETUR) .

Se espera la presencia de más de 
mil dueños y líderes empresariales 
de todo el país, habrá tres ponencias 
de talla internacional, y se cerrará el 
evento con un concierto y se realizará 
un recorrido por las zonas más 
turísticas del estado para promover el 
consumo local.

Además de enero a marzo del 2024 
Nayarit registro el segundo lugar en 
ocupación hotelera, solo por debajo 
de Playacar en Quintana Roo, pero por 
encima de Akumal, Cabo San Lucas, 
Cancún y Puerto Vallarta, según datos 
)Y'(%="*/ >"/ =%/ �"'�"K%�`%/ >"/ ¦<�(*^)/
Federal (Sectur).

En el marco de este evento 
se realizará la entrega del 
reconocimiento “México, Muy 
Mexicano”, a 32 negocios familiares 
emblemáticos del país; esto tiene 
como objetivo celebrar el orgullo 
de ser mexicano, la identidad 
empresarial mexicana, y promover los 
valores como la pasión, prosperidad 

y justicia. Los ganadores serán 
anunciados durante el evento en 
Nuevo Nayarit.

�"/ =%/ ¦)��"/ �K�¸%#)/ *"§%=�+/ ?<"/
la Confederación más vertebrada del 
país y que representa 4.8 millones de 
negocios, busca seguir impulsando 
el turismo nacional a través de la 
Comisión Nacional de Turismo, quien 
�"'("#K"^"#K"/ Y�^�/ <#/ ')#_"#()/
de colaboración con la Secretaria 
de Turismo encabezada por Juan 
Enrique Suárez de Real Tostado.

“Resaltamos la importancia 
de eventos como este, pues lo que 
buscamos es generar un impacto 
positivo en los destinos y, a su vez, 
{"#"Y'(%�/ %=/ K<�(*^)/ #%'()#%=±+/
puntualizó Octavio De La Torre.

Además, el presidente mencionó 
que esta Cumbre de inversiones 
tendrá eventos de networking para 
promover a Nayarit como destino 
turístico y de inversión, así como 
los servicios que se brindan en el 
estado con cada uno de los líderes 
empresariales que participarán.

Por su parte, Juan Enrique de Real 

Tostado resaltó el gran potencial de 
Nayarit, apoyado por una inversión 
extranjera que supera los 1,200 
millones de dólares. Además, dijo, es el 
estado que ha sumado cinco nuevos 
pueblos mágicos y que hoy, se sitúa 
como el tercero con mejor percepción 
de seguridad en el país.

 El presidente de CONCANACO 
SERVYTUR, recordó que la 1ª Cumbre 
de Líderes Empresariales, que se llevó 
a cabo del 22 al 24 de noviembre 
del 2023 en la ciudad de Mérida, 
Yucatán, en el Centro Internacional 
de Congresos de Yucatán, congrego a 
cientos de empresarios de todo el país, 
quienes exploraron la digitalización 
que impulsa a México hacia un 
futuro más innovador y competitivo, 
promoviendo la entidad y regresando 
al destino turístico.

“Los invitamos a ser parte de 
este evento que celebra la identidad 
empresarial mexicana y promueve 
el crecimiento económico y turístico 
del país, implementando acciones 
positivas, por uno y por todos”, 
concluyó.

Redacción

Con motivo del “Día Mundial del 
Turismo”, que se celebra en México 
en el 27 de septiembre, a través de 
la coordinación de la carrera de 
Licenciatura en Turismo, del Centro 
Universitario de la Costa, se llevó a 
cabo la conferencia: “Un Turismo 
Accesible e Inclusivo para Personas 
con Discapacidad”, que fue impartida 
por la Licenciadas Rebeca Rodríguez 
Ramírez y Cleotilde Piña Franco, en el 
mini auditorio Dr. Armando Soltero 
Macías, ante la presencia de profesores 
y estudiantes.

La Lic. Rebeca Rodríguez Ramírez, 
quien tienen discapacidad visual, con 
agrado compartió su experiencia en 
el sector turismo-empresarial desde el 
municipio de Puerto Vallarta, a través 
de su agencia de viajes, destinada para 
apoyar a personas con discapacidad, tal 
como lo ilustró con un sin número de 

imágenes, en donde se veía disfrutando 
alegremente de algunas playas más 
hermosas de México.

Desde luego que los estudiantes, en 
su mayoría de la carrera de Licenciatura 
en Turismo, escucharon con atención 
la conferencia: “Un Turismo Accesible 
e Inclusivo para Personas con 
Discapacidad”, del grado para algunos 
profesoras y profesores del CUCosta.

El Mtro. Luis Antonio Anaya 
Rodríguez, coordinador de la carrera 
de Licenciatura en Turismo, invitó a los 
presentes a compartir sus inquietudes 
respecto a los accesos adecuados, como 
rampas, pasamanos, que son de mucha 
utilidad para personas con alguna 
discapacidad a lo largo del litoral de la 
Bahía.

Al término de la conferencia, 
la Mtra. Miriam del Carmen Vargas 
Aceves, jefa del departamento de 
Estudios Socioeconómicos, entregó 
reconocimientos a las Licenciadas 

Rebeca Rodríguez y Cleotilde Peña, 
por haber impartido la conferencia: 
“Un Turismo Accesible e Inclusivo 
para Personas con Discapacidad”, en el 
marco del “Día Mundial del Turismo, 
“Turismo y Paz”.

Por último, el Mtro. Anaya Rodríguez 
agradeció la participación de las 
ponentes, así como también de las y los 
profesores y estudiantes, y compartió 
que el objetivo es trabajar en la 
inclusión y llegar a la paz, por medio del 
turismo.
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Del IMSS-Bienestar

Gobierno federal invierte más 
de 11 mil mdp en conservación 

de unidades médicas 
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Para trabajadores con acceso al FONACOT

Impulsa CONCANACO 
SERVYTUR acceso a créditos 
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en el sector comercio, servicios y turismo, y es que, de acuerdo 
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Revisan avances de la próxima 
operación de la Línea 4 de Mi Tren
* Cabe recordar que la Línea 4, que será la primera ruta de 
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de vía de tren de carga, contará con 8 estaciones y recorrerá 21.1 
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Redacción

Entre 2019 y 2024, el gobierno federal invirtió 
11 mil 761 millones de pesos (mdp) en la 
conservación de tres mil 059 unidades médicas, 
como parte del Programa de Rehabilitación 
de Hospitales y Centros de Salud, informó el 
director general del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo.

Durante la conferencia de prensa que 
encabezó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador en Palacio Nacional, en la que se llevó a 
cabo el Pulso de la Salud 176, Zoé Robledo detalló 
que se destinaron cuatro mil 267 mdp para 
rehabilitar las áreas de farmacia y quirófanos 
de 117 hospitales.

 Agregó que se asignaron siete mil 493 
^>k/ k%�%/ >(!#(Y'%�/ ')#*<=K)�()*+/ ?<(��w%#)*+/
farmacias, así como en la rehabilitación de 
aires acondicionados e instalaciones eléctricas 
de dos mil 942 centros de salud, entre otras 
acciones.

Expuso que una de las prioridades de 
este programa de rehabilitación era la 
parte quirúrgica para abatir el rezago en 
intervenciones y dar continuidad a los servicios 
médicos. 

“De los mil 285 quirófanos existentes, 336 
estaban fuera de funcionamiento y ya se han 
intervenido.”

En otro tema, Zoé Robledo anunció que para 
consolidar al IMSS-Bienestar, en octubre de este 
año inician operaciones el Hospital General de 
Santa Rosalía, en Mulegé, Baja California; y el 
Hospital de la Mujer y el Niño Oaxaqueño; en 
noviembre, el Hospital Básico Comunitario en 
Ixtlán de Juárez, Oaxaca; y el Hospital General 
Tijuana Zona Este, Baja California.

Añadió que en diciembre de 2024 se 
pondrán en marcha el Hospital Comunitario 
de San Felipe, Baja California; la Unidad de 
Braquiterapia Uneme Oncología, en Guadalupe, 
Zacatecas; el Hospital Materno Infantil de 
Coatzacoalcos, Veracruz; el Hospital Básico 
Comunitario San Felipe Jalapa de Díaz, Oaxaca; 
el Cessa San Pablo Yaganiza y de San Pablo Villa 
de Mitla, ambos en Oaxaca.

Además, la Unidad de Quemados del 
Hospital General de Chilpancingo, Guerrero; el 
Centro de Salud de Jerez de García de Salinas, 
Zacatecas; el Hospital General de Atenco, Estado 
de México; el Hospital de Nautla, Veracruz; la 
Unidad de Atención Oncológica para la Mujer 
“La Pastora”, Ciudad de México, además de otras 
unidades del IMSS.

Durante la conferencia de prensa en Palacio 
Nacional se realizó un enlace vía remota con 
los gobernadores de Baja California, Marina 
del Pilar Ávila Olmeda; Baja California Sur, 
Víctor Manuel Castro Cosío; Morelos, Samuel 
Sotelo Salgado; Nayarit, Miguel Ángel Navarro 
Quintero; Puebla, Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina; San Luis Potosí, Ricardo Gallardo 
Cardona; Tamaulipas; Américo Villarreal Anaya; 
Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez; y el jefe de 
Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres 
Guadarrama.

Los mandatarios estuvieron acompañados 
de autoridades federales y estatales e 
inauguraron unidades médicas y hospitales 
que inician operaciones a partir de octubre:

Hospital Materno Infantil de Tijuana, Baja 
California; Unidad de Medicina Familiar (UMF) 
No. 40 de La Paz, Baja California Sur; UMF No. 
21 de Troncoso, Ciudad de México; Albergue 
“General Emiliano Zapata”, en Cuernavaca, 
Morelos.

Además, el Hospital de la Mujer, en Tepic, 
Nayarit; la Unidad de Oncología y Cardiología 
del Hospital del Niño Poblano; el Hospital 
de Río Verde, San Luís Potosí; la Residencia y 
Albergue del Hospital General de Matamoros 
“Dr. Alfredo Pumarejo”, Tamaulipas; y el Hospital 
de Naranjos, Veracruz.

Tras concluir el enlace virtual con los 
gobernadores, el director general del IMSS, Zoé 
Robledo, recordó que el Seguro Social tardó 37 
años en llegar a los 32 estados del país, mientras 
que IMSS-Bienestar ya opera en 24 entidades 
como “un sistema público y gratuito de atención 
médica para los que no tienen seguridad social”.

Destacó la labor del presidente Andrés 
Manuel López Obrador al hacer posible lo 
difícil e intentar lo imposible; auguró un futuro 
promisorio para el IMSS-Bienestar.

Meridiano Guadalajara

El mediodía de ayer se celebró una reunión para 
dar seguimiento a los avances que lleva la próxima 
operación de la Línea 4 de Mi Tren, en la que se 
abordaron principalmente temas de la instalación 
del sistema de recaudo.

Se destacó que todo va en tiempo y forma de 
acuerdo al calendario establecido, e incluso, ya se 
prepara el arranque de las pruebas de operación, 
mismas que se prevé sean previas al primer 
recorrido de demostración para garantizar el 
funcionamiento de los diferentes componentes 
de este nuevo sistema de transporte masivo.

En la reunión que encabezó el Secretario de 
Transporte, Diego Monraz Villaseñor, participaron 
representantes del consorcio CRRC, Siteur, BEA, la 
empresa proveedora del sistema de recaudo, y por 
parte de la SIOP estuvo presente el Coordinador 
del proyecto, el Ing. Rolando Valle.

Cabe recordar que la Línea 4, que será la 
primera ruta de transporte de pasajeros en 

México que se incorporará al derecho de vía de 
tren de carga, contará con 8 estaciones y recorrerá 
21.1 kilómetros desde la cabecera municipal de 
Tlajomulco hasta Las Juntas en Tlaquepaque.

Los 12 trenes se conformarán de vagones 
articulados de dos unidades con una longitud 
de 29.5 metros, los cuales tendrán una capacidad 
para 300 pasajeros.

Transportará alrededor de 116 mil usuarios 
diariamente en un recorrido que durará solo 
35 minutos, contra una hora que actualmente 
se lleva transitar dicho tramo; tendrá 
conexión con otras alternativas de transporte 
público para lograr una movilidad integrada, 
particularmente con Mi Macro Calzada y Mi 
Macro Periférico.

Además, contará con 52 unidades 
Alimentadoras: 33 autobuses y 19 vans, que 
conectarán hasta a 55 mil personas de diversas 
colonias con la Línea 4.

A lo largo del trazo viven actualmente 275 mil 
personas, conectará 24 colonias, 9 industrias, 18 

centros educativos, 2 
equipamientos de salud 
y 5 centros comerciales y 
de servicios.

Es de destacar que 
además de lo que será 
esta nueva alternativa de 
transporte, el proyecto 
también contempla la 
rehabilitación integral 
de los entornos urbanos 
por los que correrá la 
línea y el mejoramiento 
de 15 nodos viales (13 a 
nivel y 2 superiores).

Redacción

FONACOT registra más de 1 millón de 
trabajadores y trabajadoras acreditados en 
2024.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de 
Inclusión Financiera, 77% de los mexicanos no 
solicitan créditos formales.

Según un estudio delCentro de Investigación 
y Docencia Económicas (CIDE), los mexicanos 
asocian el crédito a la generación de miedos 
infundados sobre la pérdida de su capacidad de 
>"'(*(�#+/"=/"*K��*/Y#%#'("�)/�/=%/>(Y'<=K%>/"#/
el manejo. 

  La Confederación de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR) y el Instituto del Fondo Nacional 
para el Consumo de los Trabajadores 
���� ��¦�/ Y�^%�)#/ <#/ ')#_"#()/ >"/
difusión, con el objetivo aumentar el acceso 
de los trabajadores a créditos accesibles y 
{"#"Y'()*)*�
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de CONCANACO SERVYTUR, subrayó la 
importancia de esta alianza, que facilitará el 
%''"*)/ %/ �"'<�*)*/ Y#%#'("�)*/ k%�%/ "^k="%>)*/
en el sector comercio, servicios y turismo, y es 
que, de acuerdo con la Encuesta Nacional de 
Inclusión Financiera, 77% de los mexicanos no 
solicitan créditos formales.

“El trabajo conjunto con FONACOT es 
'=%_"/ k%�%/ )w�"'"�/ *)=<'()#"*/ ?<"/ {"#"Y'("#/
a nuestros trabajadores y sus familias, 
asegurando que tengan acceso a un 
Y#%#'(%^("#K)/ ?<"/ k�)^<"_%/ *</ {("#"*K%�±+/
comentó de la Torre.

Además, agregó que sólo 32% de la población 
adulta mexicana accede a créditos formales 
y parte de las barreras se distribuyen entre el 
temor a los bancos y el sesgo de imaginabilidad 
en el uso del crédito.

Agregó que según un estudio del Centro de 
Investigación y Docencia Económicas (CIDE), 
los mexicanos asocian el crédito a la generación 
de miedos infundados sobre la pérdida de su 
'%k%'(>%>/>"/>"'(*(�#+/"=/"*K��*/Y#%#'("�)/�/=%/
>(Y'<=K%>/"#/"=/^%#"¢)�/

Salvador Gazca Herrera, coordinador 
general comercial del FONACOT, destacó 
que estos acuerdos permitirán que más 
trabajadores conozcan las ventajas de acceder 
a créditos que se ofrecen a tasas competitivas y 
con un trámite sencillo y gratuito.

“Queremos que todos los trabajadores 
se sientan apoyados y sepan que cuentan 
')#/ )k'()#"*/ >"/ Y#%#'(%^("#K)/ ?<"/ #)/
')^k�)^"K"#/*</{("#"*K%�/Y#%#'("�)±+/"]k�"*�/
Gazca.

De igual forma, dio a conocer que, desde 
inicios del 2024, el Fondo Nacional, ha otorgado 
más de 1 millón 300 mil créditos, sumando más 
de 37 mil millones de pesos.

Z�*K%*/'(w�%*/�"\"¢%#/"=/(^k%'K)/k)*(K(_)/"#/
la economía de muchas familias, permitiendo 
que hoy paguen menos y reciban más a través 
del crédito FONACOT”, agregó Gazca.

El trámite, para obtener un crédito en 
FONACOT, indicó Gazca, es gratuito y directo, 
sin intermediarios e invitan a los interesados 
a programar una cita a través del portal www.
fonacot.gob.mx, donde encontrarán más de 100 
sucursales disponibles en todo el país.
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A estudiantes de la carrera de Turismo

Líderes de la empresa Unlimited Vacation 
Club imparten conferencias en el CUcosta
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a través de la empresa Unlimited Vacation Club y el Centro Universitario de 
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Empresa-Universidad”

SRE y Sepomex firman convenio de colaboración

Promoverán productos de la 
comunidad empresarial mexicana 

en mercados internacionales
* El acuerdo favorecerá a artesanos, micro, pequeños y medianos productores en 
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En  el mes de julio

Registra sector agropecuario 
y pesquero comportamiento 

económico positivo 
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actividades primarias aumentó 11.6 por ciento 
mensual.

Firman convenio UAN y la 
CMDH de Bahía de Banderas

Abre la Universidad 
áreas de oportunidad 
para sus estudiantes
* Genera alianzas para la capacitación, 

promoción y formación en materia de 
Derechos Humanos

Meridiano CDMX

De acuerdo con cifras del INEGI, en 
el séptimo mes del año el IGAE de las 
actividades primarias aumentó 11.6 
por ciento mensual y 12.5 por ciento 
anual.

El sector primario del país, 
medido a través del Indicador 
Global de la Actividad Económica 
(IGAE), registró en julio pasado 
un comportamiento positivo, con 
crecimientos a tasas mensual y 
anual, en tanto que las exportaciones 
mantuvieron su tendencia al alza, 
informó la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural.

Señaló que, de acuerdo con 
cifras del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), en el 
séptimo mes del año el IGAE de las 
actividades primarias (agricultura, 
cría y explotación de animales, 
aprovechamiento forestal y pesca) 
aumentó 11.6 por ciento mensual.

A tasa anual, el IGAE de las 
actividades primarias creció 12.5 
por ciento y, en ambos casos, el 
incremento estuvo por arriba en 
comparación con los otros dos 
sectores de la economía: secundario 
y terciario, resaltó la dependencia 
federal.

Destacó que, a julio pasado las 

exportaciones agroalimentarias 
crecieron 5.54 por ciento, al sumar 33 
mil 276 millones de dólares, lo que 
impulsó un superávit de la balanza 
comercial agroalimentaria de seis 
mil 382 millones de dólares, 9.38 por 
ciento más respecto a igual lapso de 
2023.

De esta forma, en el periodo 
enero-julio se mantuvo el saldo 
superavitario de la balanza 
agropecuaria y agroindustrial del 
país y registró su tercer mayor saldo 
positivo en 30 años, subrayó.

Las exportaciones que más 
crecieron en dicho lapso fueron las 
de jugo de naranja congelado, con 
un alza de 80.85 por ciento, seguidas 
de las de ganado bovino, con un 
aumento de 58.74 por ciento, y las 
preparaciones de café, té o yerba 
mate, con 50.59 por ciento por arriba 
de igual lapso de 2023.

Asimismo, las exportaciones con 
el mayor valor económico fueron las 
de cerveza, con un monto de cuatro 
mil 161 millones de dólares, seguidas 
de las de tequila y mezcal, con dos mil 
505 millones de dólares; aguacate, 
dos mil 091 millones de dólares; 
tomate fresco o refrigerado, mil 963 
millones de dólares, y productos 
de panadería, mil 640 millones de 
dólares, puntualizó Agricultura

Redacción

�"/"w"'K<�/=%/Y�^%/>"/<#/')#_"#()/
general de colaboración entre la 
Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN) y la Comisión Municipal de 
los Derechos Humanos (CMDH) 
de Bahía de Banderas, con el 
objetivo de colaborar en proyectos 
y programas de trabajo de interés 
común, así también el desarrollo 
conjunto de servicio social y 
prácticas profesionales.

La rectora Norma Liliana 
Galván Meza explicó, que estos 
convenios de colaboración son 
áreas de oportunidad para que 
las y los alumnos de la institución 
desde sus ámbitos de estudios, 
tengan la oportunidad de realizar 
su servicio social y prácticas 
profesionales con formación en 
materia de Derechos Humanos, 
e igualmente realizar diferentes 
actividades que coadyuven en el 
desarrollo y promoción de este 

tipo de programas.
Por su parte Erika Lisset García 

Morales, presidenta de la CMDH 
destacó, que mediante estos 
convenios se crea una esfera de 
respeto y conocimiento en los 
Derechos Humanos; enfatizó, 
que el propósito es llevar a 
cabo acciones para capacitar y 
planear de manera adecuada 
en la formación de programas 
académicos y Derechos Humanos, 
%/ Y#/ >"/ ?<"/ =%*/ �/ =)*/ k�"*K%>)�"*/
de servicio social y prácticas 
profesionales coadyuven en el 
desarrollo social del estado y del 
país.

Cabe mencionar, que en la 
Y�^%/ >"/ ')#_"#()/ *"/ ')#K�/ ')#/
la presencia de Margarete Moller 
Porraz, secretaria General; Teresa 
Aidé Iniesta Ramírez, secretaria de 
Extensión y Vinculación; María del 
Refugio Fregoso Camba y Oliver 
Corona Torres, por parte de la 
CMDH.

Redacción

El día de ayer, en la sede del Palacio Postal, 
el titular del Instituto de Mexicanas y 
Mexicanos en el Exterior (IMME), Luis 
Gutiérrez Reyes, en representación 
de la canciller Alicia Bárcena Ibarra, 
y la directora general del Servicio 
Postal Mexicano (Sepomex), Rocío 
¡W�'"#%/�)=(#%+/Y�^%�)#/<#/')#_"#()/
de colaboración con el objetivo de 
promover los productos y servicios de 
la comunidad empresarial mexicana 
en mercados internacionales, mediante 
la difusión y el uso de la plataforma 
CorreosClic.

Durante su intervención, el titular 
del IMME señaló que el convenio 
mejorará la calidad de los productos y 
servicios para las y los mexicanos en el 
exterior, y favorecerá a artesanos, micro, 
pequeños y medianos productores en 
territorio nacional para acercar sus 
productos a la comunidad mexicana en 
diversos países.

Subrayó que el acuerdo permitirá 
incrementar el alcance de la difusión 
de la plataforma CorreosClic, a través de 
las Ventanillas de Asesoría Financiera 
(VAF) de la red consular de México, para 
promover el desarrollo económico y 
Y#%#'("�)/>"/=%/')^<#(>%>/^"]('%#%�/
“La plataforma no solo permite la 
difusión y promoción de productos, 
sino que también enlaza a las 
comunidades con el resto del mundo”, 
precisó.

Asimismo, el funcionario 
resaltó que uno de los objetivos 
del convenio es favorecer a las 
participantes del Programa Consular 
de Emprendimiento para Mexicanas 
en el Exterior (PCEME), ya que fungirá 
como puente entre quienes ofrecen 
sus productos en territorio nacional y 
quienes los adquieren en el exterior.

Por su parte, la directora general 
de Sepomex compartió que, el 28 de 
febrero, el Servicio Postal Mexicano 
lanzó la plataforma de comercio 

e l e c t r ó n i c o 
C o r r e o s C l i c , 
diseñada para 
apoyar e impulsar 
a emprendedores 
m e x i c a n o s 
a generar 
más ventas y 
consolidar sus 
negocios, ya 
que en 2023 
se registraron 
ventas en línea 
por alrededor de 

658,000 millones de pesos.
De igual forma, reiteró que esta 

colaboración es fundamental para 
el desarrollo de las micro, pequeñas 
y medianas empresas (mipymes) 
de México, que ahora cuentan con 
CorreosClic como una poderosa 
herramienta digital para comercializar 
sus productos, ya que tiene una 
cobertura del 97% en todo el territorio 
nacional; además, se extenderá a 
todas las representaciones de México 
en el exterior, incluyendo embajadas, 
')#*<=%>)*+/ ^(*()#"*/ �/ )Y'(#%*/ >"/
enlace.

Bárcena Molina remarcó que 
“somos la única instancia con una red 
de comunicación que llega a todos los 
rincones de México y a otros 191 países a 
través de la Unión Postal Universal, con 
las comisiones más bajas del mercado, 
apoyando a los padrones productivos y, 
')^)/k%�K"/>"=/{"#"Y'()+/="*/)K)�!%^)*/
la exención del pago de la comisión a 
las y los clientes usuarios vendedores”.

En el evento participaron, por parte de 
Sepomex, la próxima titular del Servicio 
Postal Mexicano, Violeta Abreu González, 
y el director Corporativo Comercial, 
Roberto Gerardo Cruz Aguilera.

Por parte de la SRE, el director 
general de Asuntos Jurídicos, Jorge 
Alberto Martínez y Valdés; la directora 
de Comercio Inclusivo y Normatividad, 
Tess Vázquez del Castillo Negrete; así 
como la directora ejecutiva “A”, Julieta 
Olivia Muñoz Olmos, y la directora de 
Comunicación y Difusión, Luz Elena 
Romero Quijano, ambas del IMME.

Meridiano Puerto Vallarta

El objetivo es vincular empresa 
universidad y que la comunidad 
estudiantil, próximos a egresar, 
conozcan a una de las empresas más 
importantes de la industria turística y 
tengan la oportunidad de vincularse 
laboralmente

En el marco del “Día Mundial 
del Turismo”, que se celebra el 27 de 
septiembre, a través de la empresa 
Unlimited Vacation Club y el 
Centro Universitario de la Costa, fue 
presentada la conferencia: “Líderes 
en Conexión, Vinculación Empresa-
Universidad”, en el auditorio Dr. 
Juan Luis Cifuentes Lemus, este 
martes 24 de septiembre, ante la 
presencia de estudiantes, profesores 
e investigadores de este programa 
académico.

La bienvenida estuvo a 
cargo del Dr. José Luis Cornejo 
Ortega, Secretario Académico, en 
representación del Dr. Jorge Téllez 
López, Rector del CUCosta, reconoció 
que es la segunda ocasión de este 
encuentro, gracias a la voluntad 
del Lic. Ricardo Arriola, director 
�"!()#%=/£%'`Y')/�/� �/�/%/*</"?<(k)+/
por compartir sus conocimientos.

Compartió que los conocimientos, 
no solo están en el aula; sino con la 
experiencia de éxito van a tener más 
aprendizaje que en el aula normal. El 
académico comentó que este tipo de 
vinculaciones entre la universidad y 
la empresa es esencial; sobre todo para 
la formación de las y los alumnos de 
la carrera de Turismo, que es la meta 

principal.
Asimismo, el Dr. José Luis Cornejo 

dirigiéndose a los estudiantes, dijo que 
es importante que en las fuentes de 
trabajo sean dignos de representantes 
del Centro Universitario de la Costa.

En el acto inaugural, Rebeca 
Acosta, directora Corporativa de 
Recursos Humanos, estuvo a distancia 
felicitó a la comunidad universitaria 
por su XXX Aniversario y reconoció 
que la UdeG es de calidad para que los 
jóvenes, y ya no salgan de sus ciudades 
a estudiar.

Y enfatizó en aportar algo “valioso”, 
como su experiencia laboral y el 
conocimiento de la industria turística 
del Unlimited Vacation Club. Por lo 
que dijo a los presentes que están con 
un equipo de líderes de la región de 
Bahía Mita, para compartirles quienes 
*)#+/ =)/ ?<"/ |%'"#/ ')^)/ �"\"¢%#/ *</
pasión por el turismo.

Ricardo Arriola, director Regional 
>"=/ £%'`Y')/ �/ � �+/ w<"/ "=/ k�(^"�)/ "#/
comenzar con la serie de conferencias 
y estimó que dejaría una semilla en 
cada uno de los presentes y agradeció 
la oportunidad de vincularnos con el 
CUCosta.

Durante la jornada, se presentaron 
las conferencias: “El líder disruptivo”, 
con Ricardo Arriola; “¿Quiénes 
somos? Unlimited Vacation Club, una 
empresa Hyatt, con David Camacho, 
Coordinador de Recursos Humanos, 
�"!(�#/ £%'`Y')µ/ Z�=/ ^<#>)/ >"/ =%*/
ventas y marketing” con MLanden 
Lukac, líder de Proyecto en los Resorts 
Secrets y Dreams Bahía Mita.

/�=/̂ "#*%¢"/Y#%=/�/'("��"/>"=/"_"#K)+/

estuvo a cargo de Lorena Hernández, 
gerente de recursos humanos Región 
£%'`Y')+/ ')^"#K�/ ?<"/ =%/ (#K"#'(�#/
es acercarse a la comunidad 
universitaria, pero se trata de regresar 
a la comunidad su experiencia.

Las charlas fueron dinámicas 
y lo importante es que los futuros 
profesionistas son muy importantes 
para la industria turística y tendrán 
conocimientos de cómo comenzar 
su carrera en esta industria. Incluso 
permitieron la interacción con los 
estudiantes y no se descartó que 
pudieran presentarse contrataciones 
en esta empresa turística.

El Mtro. Luis Antonio Anaya 
Rodríguez, coordinador de la 
Licenciatura en Turismo comentó que 
nace por el interés de esta empresa de 
poder vincularse con los estudiantes 
y que ayude a la transición de los 
alumnos que van egresando e 
incluirlos en el área laboral. Y que 
los alumnos conozcan lo que se hace 
por parte de una compañía a nivel 
mundial.

Finalmente, en el lobby del 
auditorio Dr. Cifuentes, se llevó a 
cabo la tradicional partida de pastel, 
con motivo del 30 aniversario del 
Centro Universitario de la Costa, 
en donde estuvo todo el equipo de 
ejecutivos de Unlimited Vacation 
Club. Y por parte del CUCosta, la Mtra. 
Miriam del Carmen Vargas Aceves, 
jefa del Departamento de Estudios 
Socioeconómicos y el Maestro 
Luis Antonio Anaya Rodríguez, 
coordinador de la carrera de 
Licenciatura en Turismo.
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En la Semana Internacional de la Comunidad Sorda

Celebra el Congreso la 
importancia de la Lengua 

de Señas Mexicana
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bilingüe, tema del que dijo: “ya lo estamos trabajando y se va a 
llevar a cabo a través de una iniciativa que estamos impulsando 
junto con la comunidad sorda como se debe de hacer”

Hay preocupación, dice la autoridad

Lleva el consumo de alcohol 
y drogas a tragedias diarias

* El consumo de sustancias no nos hace mejores ni peores personas, 
es un tema de salud, es un tema de salud pública y esto afecta 
a quien consume y a quien está alrededor y no es un tema de 
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del Consejo Estatal Contra las Adicciones 

Durante la mañanera

Muestran gobernadores balance ante 
AMLO sobre avances de IMSS-Bienestar
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en diversas regiones del país

Serán escuchados, asegura gobierno estatal 

Mantendrán diálogo con los 
trabajadores del Poder Judicial Federal

* “Ellos le solicitaron al señor gobernador tender un puente, 
un canal de comunicación, el gobernador lo abre, los escucha 
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Gobierno”, dijo Rocío Esther González 

Óscar Gil

Por indicaciones del gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero, la secretaría General 
de Gobierno, Rocío Esther González García, 
entabla un diálogo directo y permanente con 
trabajadores del Poder Judicial Federal, que 
a pesar de haberse aprobado ya la Reforma 
Judicial, ellos insisten en ser escuchados, 
de forma previa a una marcha que tienen 
programada para el próximo primero de 
octubre, que iría de la fuente de la Hermana 
Agua al Congreso local.

“El gobernador nos ha solicitado siempre 
mantener el diálogo, las puertas están abiertas 
cuando ellos lleguen y lo soliciten, no habían 
tenido acercamiento al menos en los aspectos 
de sus manifestaciones, únicamente habían 
pasado por aquí y había llegado hasta el Congreso 
del Estado. Hoy nos ha solicitado el gobernador 
esa atención que les tuvo de mantener nosotros 
en la Secretaría General de Gobierno un diálogo 
con ellos, por lo que estaremos esperando  para 
ver sus planteamientos y desde luego nosotros 
atentos a la escucha”.

Además, la secretaria General de Gobierno 
expuso algunos de los puntos de la reforma 
aprobada que no podrían estar a discusión y 
debate porque fueron justamente base para 
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la propia constitución, la Reforma Judicial lo 
dicta y bueno eso ya lo habíamos escuchado 
desde hace tiempo, que nadie puede ganar 
más que el presidente, éste es un tema que el 
mismo presidente anunció desde el inicio de su 
mandato en el sentido de que las personas que 
detentamos algún puesto público no pudieran 
exceder más de lo que gana el presidente, esto es 
un mandato constitucional y como tal se deben 
de atender”.

Por otra parte y en otros temas, González 
�%�'`%/*"/�"Y�(�/%/=%*/(#>('%'()#"*/?<"/|%{�W#/>"/
atenderse con relación al primero de octubre que 
fue aprobado como un día inhábil por parte de la 
federación: “Justamente nosotros habremos de 
estar pendiente de esta circunstancia,  estaremos 
preparando, normalmente nos coordinamos, la 
Secretaría de Finanzas y su servidora en Secretaría 
General de Gobierno, desde luego siempre bajo 
la indicación del gobernador para poder evaluar 
estos temas y bueno nosotros lo que hacemos 
es enviar una circular cuando se trata de un 
día feriado, enviamos una circular a todas la 
dependencias, desde luego a ello escapa pues lo 
que corresponde a la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, a los Servicios de Salud y a 
todas aquellas entidades que tenga en su área un 
tema prioritario verdad de no descanso”.   

Óscar Gil

Cualquier persona que consuma alguna sustancia, 
llámese alcohol o estupefaciente impacta 
directamente en nuestra sociedad y en cada uno 
de los hogares de nuestro país y de ello dan cuenta 
las relaciones intrafamiliares y la correlación que 
existe entre la violencia  y el consumo mismo, 
reveló Selene Maldonado Guerrero, directora del 
Consejo Estatal Contra las Adicciones (CECA) en 
Nayarit.

“Las estadísticas van totalmente de la mano, 
podemos hablar del número de consumidores 
que tenemos de alcohol o de otras sustancias 
pero a la par va también el número de familias 
que se atienden, el cien por ciento de las 
familias son quienes deben de recibir esta 
atención especializada, nosotros en el CECA, 
familiar que es ingresado, familiar que se le da 
el acompañamiento en los grupos que tenemos 
especiales para las personas que acompañan a los 
usuarios consumidores.

¿Aun no hay una estadística de ello reales y 
actualizadas?- se está trabajando en ello, estamos 
implementando el observatorio estatal  también 
de comportamiento adictivo y de salud metal, 
la encuesta nacional estamos a la espera de los 
resultados, teníamos idea de que iba a estar en el 
mes de julio, pero se ha retrasado por el análisis 

de datos del CONACYT, entonces las estadísticas 
actualizada son las que estamos esperando, la 
encuesta se aplicó en todo el estado, en todos 
los municipios y es lo que tendremos dentro de 
pronto”.   

La directora del CECA en el estado, reconoció 
(#'=<*)/ ?<"/ >"Y#(K(_%^"#K"/ "=/ ')#*<^)/ >"/
alcohol y otras sustancias nos lleva como sociedad 
a tragedias diarias, a silencios, a aislamiento, 
tristezas:

“Y también a un tema de estigma muy 
complejo y en esa parte yo agradezco que ustedes 
como medios de comunicación abran sus puertas 
y su líneas de comunicación para sensibilizar el 
tema, que el consumo de sustancias no nos hace 
mejores ni peores personas, es un tema de salud, 
es un tema de salud pública y esto afecta a quien 
consume y a quien está alrededor y no es un 
tema de voluntad tampoco, que eso tiene que ver 
mucho con el estigma, la persona no quiere dejar 
de consumir no, no se trata de eso, una vez que las 
sustancias ingresan al sistema nervioso central se 
va creando la dependencia y entonces ya el propio 
cuerpo requiere la sustancia, por eso es que el 
Instituto Marakame y el CECA tenemos un servicio 
de la más alta calidad como lo ha indicado el señor 
gobernador para la atención multidisciplinaria a 
todas las personas que viven afectadas por esta 
enfermedad”.

NotiPress

Diversos gobernadores de México se 
conectaron vía remota a la conferencia de 
prensa del 24 de septiembre para realizar 
<#�{%=%#'"/>"/=)*/%_%#'"*/>"=/k�)!�%^%/�����
Bienestar�%#K"/"=/^%#>%K%�()/ #>��*/�%#<"=/
López Obrador. Destacaron el fortalecimiento 
de la infraestructura de salud en sus estados, 
')#/=%�inauguración de hospitales y unidades 
médicas.
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Infantil de Tijuana, una instalación clave que 
busca mejorar la atención materno-infantil 
"#/ =%/ �"!(�#�/ £)�/ *</ k%�K"+/ "#� ¡%¢%/ �%=(w)�#(%/
Sur, el gobernador Víctor Castro celebró la 
%k"�K<�%/ >"/ =%� [#(>%>/ >"/ �">('(#%/ �%^(=(%�/
#40, que brindará atención médica a más de 
200 mil personas.
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Familiar #21 del IMSS-Bienestar, en Francisco del 
£%*)/ �/ ¦�)#')*)+/ >(*"§%>%/ k%�%� atender a 147 
mil derechohabientes de la capital. Mientras 
tanto, en Morelos, el gobernador Samuel Sotelo 
�"k)�K�/=%/(#%<!<�%'(�#/>"=� ={"�!<"/�^(=(%#)/

Zapata, que ofrecerá servicios complementarios 
de salud y alojamiento.
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de la Mujer, una nueva instalación del 
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gobernador Sergio Salomón Céspedes 
inauguró las áreas de cardiología y oncología 
>"=�¤)*k(K%=/>"=/�(§)/£){=%#)+�marcando un 
avance crucial en la atención pediátrica 
especializada.
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Río Verde, otro centro del IMSS Bienestar que 
ofrecerá servicios médicos fundamentales 
%/ =%/ �"!(�#�/ �#� ¦%^%<=(k%*+/ "=/ !){"�#%>)�/
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y las residencias del Hospital General de 
Matamoros Dr. Alfredo Pumarejo, espacios 
"*"#'(%="*/ k%�%/ =%/ )k"�%'(�#/ "Y'("#K"/ >"=/
centro médico.
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Cuitláhuac García puso en operación las 
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Naranjos-Amatlán, ampliando la cobertura 
médica en la zona rural.

Redacción 

Para celebrar y reconocer la importancia de 
la Lengua de Señas Mexicana, el Congreso del 
Estado a través de la Comisión de Gestoría Social 
y Grupos Vulnerables realizó la Conferencia 
por la Semana Internacional de la Comunidad 
Sorda.

En su mensaje, la presidenta de la Comisión 
de Gestoría Social y Grupos Vulnerables, 
diputada Jessica Abilene Torres Fregoso anticipó 
que “desde este recinto vamos a estar generando 
los espacios necesarios,  los que se tengan que 
abrir para poder apoyar un poquito a lo que 
todas las organizaciones hacen todos los días, 
que es tratar de concientizar, de visibilizar, de 
informar para terminar con la discriminación 
con las barreras sociales con las barreras 
actitudinales que todavía persisten en nuestra 
*)'(">%>/�/?<"/K%#K)/=%*K(^%#+//>"Y#(K(_%^"#K"/
creo que vamos por un buen camino”.

A su vez, Torres Fregoso comentó sobre el 
respeto a tener una educación bilingüe, tema 
del que dijo: “ya lo estamos trabajando y se va 
a llevar a cabo a través de una iniciativa que 
estamos impulsando junto con la comunidad 
sorda como se debe de hacer, y espero muy 
pronto poder tener resultados tangibles desde 
el Congreso del Estado, porque se tiene la 
voluntad política, pero sobre todo se tiene la 
cercanía necesaria con los colectivos que viven 
y sienten”, enfatizó.

En el ciclo de conferencia se habló de la 
bandera internacional de la comunidad sorda 
y que representa la unión de todo el mundo de 

los sordos, de todos los países con su cultura y 
características.

En las mismas ponencias se abordaron los 
temas de empoderamiento, independencia, 
')#Y%#�%/"/(>"#K(>%>/?<"/*"/="*/>"{"/)K)�!%�/%/
las personas débiles auditivas para que puedan 
integrarse de manera exitosa a la sociedad.

En el marco de la Semana Internacional 
de la Comunidad Sorda se desarrollaron 
las ponencias:  El derecho a la lengua de 
señas como derecho lingüístico con Orión 
Héctor Díaz Flores; Experiencias de éxito en 
la implementación de educación bilingüe 
bicultural para personas sordas compartidas 
por Héctor Jazziel González  Ramos y Erika 
Imelda Flores Galindo y la conferencia sobre los 
Avances y desafíos en la educación inclusiva y 
los derechos lingüísticos por Eva  Garay Aguilar 
�/¬"#>�/)*"Y#%/�%^%'|)/¡%�{%/=)*/k)#"#K"*/
fueron apoyados por intérpretes.
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Por resultados en Campeonatos Mundiales,
 Juegos Olímpicos y Paralímpicos París 2024

Entrega Ana Gabriela Guevara  estímulos 
por más de 41 millones de pesos 

* La directora general de la CONADE reconoció a 80 
deportistas y 46 entrenadores que participaron en 13 
competencias

Saldrá en Lotería Nacional

Reconoce Agricultura a 
productores de manzana mexicana

* De 2018 a 2023, la producción de manzana se incrementó 23.5 
por ciento, como resultado de un trabajo integral, mejoras en 
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variedades Golden Delicious, Red Delicious, manzana criolla, Red 
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Meridiano Deportes

La directora general de la Comisión Nacional 
de Cultura Física y Deporte, Ana Gabriela 
Guevara Espinoza, encabezó este martes 
la ceremonia de Entrega de Estímulos por 
Resultados Destacados en Campeonatos 
Mundiales, Juegos Olímpicos y Paralímpicos 
París 2024.

Durante el acto, celebrado en Villas 
Tlalpan, Guevara Espinoza hizo énfasis 
en que este reconocimiento exalta la 
dedicación y esfuerzo, tanto de los atletas 
como entrenadores, tras ser protagonistas 
de importantes momentos para el deporte 
mexicano a lo largo del año.  

“Son todos los medallistas que han escrito 
una página más en la historia del deporte de 
México. Recibir este estímulo por sus resultados 
del año es el referente para las siguientes 
!"#"�%'()#"*+/<#/="!%>)/?<"/"*KW/Y#'%>)/"#/=%/
disciplina de todos los días, que se construye 
con el ejemplo y los resultados, el trabajo del día 
a día, que hace que estos resultados lleguen y la 
meta se consiga”, comentó.

Z[#%/ >"/ =%*/ !�%#>"*/ �"\"]()#"*/ ?<"/ #)*/
dejó París es que la competencia es más 
férrea, cada vez crece más, las medallas las 
ganan los que llegan mejor preparados. 
Hay resultados que no forman parte del 
^)_(^("#K)/ )=`^k(')/ ')^)/ "=/ \%!/ w))K{%==/
o muay thai y otros que también nos han 
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referente y demostrar que México sí tiene 
cómo competir, que no está limitado”, agregó.

La titular de la CONADE destacó a su vez 
el protagonismo del deporte mexicano en 
estos últimos seis años, donde se obtuvieron 
resultados importantes en los Juegos 
Olímpicos Tokyo 2020 y París 2024, los Juegos 
Panamericanos Lima 2019 y Santiago 2023, 
así como en los Juegos Centroamericanos y 
del Caribe San Salvador 2023.

“Hablar solamente de 2024 sería muy 
poco para dimensionar este momento que 
los reúne para recibir este estímulo que 
marca un reconocimiento a su competencia 
y sus logros; estamos en la culminación de 

la administración y ustedes fueron el motor, 
el por qué y el para qué de echar a andar 
toda esta maquinaria porque el orden y la 
disciplina fue la parte formativa fundamental 
del deporte sin el que difícilmente se logran 
resultados”, dijo.

Por su parte, María del Rosario Espinoza, 
triple medallista olímpica y entrenadora de 
para taekwondo, extendió su agradecimiento 
a la CONADE y a su directora por destacar 
de esta manera a los deportistas, que los 
incentivará a continuar y dar lo mejor de sí 
para los futuros compromisos y metas.

Ana Gabriela Guevara estuvo acompañada 
en el estrado por los medallistas olímpicos y 
paralímpicos de París 2024: el pesista José 
de Jesús Castillo, la arquera Ángela Ruiz y la 
para atleta Gilda Cota, así como por María 
del Rosario Espinoza, entrenadora de para 
taekwondo, la jugadora Rebeca Landa del 
equipo femenil subcampeón en el Mundial 
de Flag Football y Laura Burgos, monarca en 
el Mundial de Muay Thai, a quienes entregó su 
reconocimiento.

La directora general de la CONADE 
también condecoró a Eloísa Mosqueda, 
campeona con récord mundial en 400m T21 
en los Segundos Juegos Trisomía Antalya 2024 
y a los medallistas de los Juegos Paralímpicos 
París 2024: el para taekwondoín Luis Mario 
Nájera, el para nadador Ángel Camacho y 
el para atleta Edgar Fuentes, además del 
entrenador de boxeo, Radamés Hernández.

Se galardonaron un total de 13 eventos 
(seis de deporte convencional y siete 
de adaptado), entre los que también se 
encuentran el Campeonato Mundial 
Juvenil de Lucha en Pontevedra, España; el 
Campeonato Mundial de Atletismo sub 20 en 
Lima, Perú, el Campeonato Mundial de Para 
Atletismo en Kobe, Japón, entre otros, con lo 
que se reconoció a un total de 80 deportistas 
(25 de convencionales y 55 de adaptado) y 46 
entrenadores con un monto de 41 millones 
692 mil 200 pesos, de los cuales 8 millones 884 
mil 200 pesos fueron destinados al deporte 
convencional y 32 millones 808 mil pesos al 
deporte adaptado

Redacción 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
reconoció el trabajo y compromiso de las y 
los productores de manzana de México con la 
celebración de Nuestra Riqueza: Día Nacional 
de la Manzana Mexicana y la develación de 
un billete de la Lotería Nacional, que resalta 
la importancia histórica, cultural, productiva 
y nutricional de este fruto, a nivel nacional e 
internacional.

Al celebrar por primera vez el Día Nacional 
de la Manzana Mexicana, emitido este año 
"#/ "=/ �(%�()/ �Y'(%=/ >"/ =%/ �">"�%'(�#/ �����+/
el secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Villalobos Arámbula, subrayó 
que el 20 de septiembre se designó como 
día conmemorativo ante el esfuerzo de 
productores, empacadores, industriales y 
demás participantes de esta cadena productiva.

Con esta conmemoración se busca 
reivindicar y promover el cultivo sustentable y 
el consumo de los productos agroalimentarios 
nacionales, que le dan rostro al campo 
mexicano ante el mundo y contribuyen a una 
%=(^"#K%'(�#/>"/'%=(>%>+/*<Y'("#K"/�/>"/%='%#'"/
para todas las familias mexicanas, expresó.

Señaló que este subsector agrícola es 
prometedor y con muchas fortalezas, pues su 
producción incrementó 23.5 por ciento de 2018 
a 2023, como resultado de un trabajo integral 
y mejoras en las prácticas agronómicas y la 
K"'#(Y'%'(�#�

La manzana es cultivada comercialmente en 
más de 57 mil hectáreas de 23 entidades, donde su 
volumen de producción es de 815 mil toneladas, y 
destacan Chihuahua, con 85 por ciento; Coahuila, 
con 4.3 por ciento; Puebla, con 4.2 por ciento, y 
Durango, con 2.2 por ciento, detalló.

Esto ha colocado a México en el décimo octavo 
lugar mundial como productor de manzana y lo 
ha llevado a exportar mil 185 toneladas, con un 
valor de 4.9 millones de dólares, en 2023, precisó.

Villalobos Arámbula destacó que Estados 
Unidos es el principal destino de la manzana 
mexicana, seguido de Belice, El Salvador, 
Nicaragua, Emiratos Árabes, Guatemala y Costa 
Rica, entre otros destinos.

Esta fruta se consume en fresco, con un 
registro per cápita promedio de 8.2 kilogramos 
anuales en nuestro país, y el reto es aumentar 
la ingesta porque es uno de los artículos de la 
canasta básica, indicó.

Frente a productores, agroindustriales y 
representantes del Sistema Producto Manzana, 
investigadores y funcionarios públicos, Víctor 
Villalobos subrayó que las innovaciones 
tecnológicas han permitido cultivar más de 8.0 
por ciento en malla de sombra y con árboles más 
cortos para facilitar el manejo y la cosecha.

Por otra parte, informó que el Servicio Nacional 
>"/�#*k"''(�#/�/�"�K(Y'%'(�#/>"/�"^(==%*/�������/
tiene registradas 13 variedades de manzana y 
el Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera (SIAP) destaca las variedades Golden 
�"=('()<*+/ �">/ �"=('()<*+� / ^%#�%#%/ '�()==%+/ �">/
Chief, Rome Beauty, Gala, Starking, Anna y Top Red, 
entre otras.

Con decretos y las asignaciones de la Lotería 
Nacional, indicó, la Secretaría de Agricultura ha 
promovido y resguardado de 30 productos en 
la memoria Histórica del Archivo General de la 
Nación y ahora corresponde a los productores y 
a los Sistemas Producto dar el seguimiento a las 
acciones de difusión y celebración de los mismos.

El coordinador general de Agricultura, 
Santiago Arguello Campos, resaltó que con el 
decreto se reconoce el trabajo y compromiso de 
los productores de manzana de las entidades 
productoras y los diferentes actores y bienes 
públicos participantes en esta cadena productiva.

La ordenanza, dijo, también reivindica la 
importancia de la producción y el consumo de 
este fruto y sus derivados, además de difundir 
las propiedades nutricionales, los atributos 
'<=K<�%="*/�/%^{("#K%="*/�/=%/>(_"�*(Y'%'(�#/>"/=%/

agroindustria.
El representante no gubernamental del 

Sistema Producto Manzana, Mauricio González 
Rivera, reconoció la gestión de la Secretaría 
de Agricultura por publicar en el DOF el Día 
Nacional de la Manzana Mexicana y resaltar sus 
(^k)�K%#K"*/ {"#"Y'()*/ "')#�^(')*+/ *)'(%="*/ �/
nutrimentales.

Subrayó el compromiso de los productores 
de satisfacer el mercado mexicano con 800 mil 
toneladas anuales, producción que además 
genera miles de empleos para los integrantes 
de los pueblos originarios, como tarahumaras y 
tepehuanes, principalmente.

En representación de la directora general 
de Memoria Histórica del Archivo General de la 
Nacional, Gabriel Pulido Llano, el subdirector 
de Patrimonio Cultural Digital, Carlos Molina 
Posadas, expuso que el sorteo de la Lotería 
Nacional hace visible este tesoro mexicano, por su 
cultura y la importancia de su consumo.

Recordó que en el siglo XVI llegaron las 
manzanas al continente americano y hoy son 
comunes las variedades delicia, reineta, granny 
smith, golden, starking y gala, entre otras, en los 
mercados y diferentes establecimientos.

Incluso, abundó, la manzana estaba en la 
sabiduría popular mucho antes de los periodos 
bíblicos, las huertas del río Nilo y los jardines de 
Ramsés III, que incluían a este fruto.

La productora de manzana del noroeste 
de Chihuahua, Luz Angelina Márquez Pérez, 
destacó que esta celebración de Agricultura y 
la emisión de un billete de la Lotería Nacional 
contribuirán a promover el consumo de la 
manzana mexicana y a difundir las ventajas 
nutritivas y a la salud que aporta el consumo de 
este fruto.

La propalación del consumo del fruto 
K%^{(�#/ (#\<(�W/ "#/ =%*/ !�%#>"*/ '%>"#%*/
comerciales para ofertarla en sus anaqueles 
y ampliará las opciones de compra de los 
consumidores, expuso.

Celebra Lotería Nacional a la manzana 
mexicana

Con la emisión de dos millones 400 mil 
billetes del Sorteo Zodiaco No. 1678 en todo el 
país y en alegrialoteria.com, Lotería Nacional 
difunde Nuestra Riqueza: Día Nacional de la 
Manzana Mexicana, que reconoce a las familias 
productoras de este fruto.

El director general de Lotería Nacional, 
Marco Antonio Mena Rodríguez, señaló que 
este sorteo, que tiene un Premio Mayor de 
siete millones de pesos en una serie, es una 
colaboración entre Agricultura y Memoria 
Histórica del Archivo General de la Nación 
para distinguir productos que son pilares en la 
agricultura mexicana.

Subrayó que Lotería Nacional ha tenido un 
desempeño creciente durante este sexenio, ya 
que año con año ha incrementado sus ventas 
�/ %/ Y#%="*/ >"/ ����/ *<k"�%�W/ #<"_%^"#K"/ "=/
récord anterior.

Mena Rodríguez detalló que el Sorteo 
Zodiaco alusivo al 20 de septiembre Día 
Nacional de la Manzana Mexicana se celebrará 
el domingo 20 de octubre, a las 20:00 horas, con 
una bolsa repartible de 24 millones de pesos en 
premios.

Informó que el costo del cachito es de 20 
pesos y el de la serie o entero es de 400 pesos y 
la celebración del sorteo tendrá transmisión 
en vivo por el canal de YouTube institucional 
Sorteos Tradicionales de la Lotería Nacional.


